

Los Van de Walle en Flandes

Nuevos datos para la historia de esta familia desde finales del siglo XII hasta su establecimiento en La Palma en el siglo XVI

Por Joseph VAN CAPPELEN

Numerosos genealogistas y cronistas consideran a la familia Van de Walle como a una de las más antiguas de Flandes. Su origen debe buscarse en el señorío de Walle-sous-Bellegem, en la jurisdicción (*châtellenie*) de Courtrai. En sus comienzos tuvo como escudo de armas *de plata, un cabrio de sable y tres merletas, también de sable, dos en jefe y una en punta.*

Hacia el año de 1200, una rama de esta familia vino a fijarse en Brujas y tuvo por escudo *de gules un león de plata armado y coronado de oro.* Esta familia tuvo entre sus miembros, desde una época muy remota, numerosos dignatarios eclesiásticos y civiles, administrativos y judiciales. Su descendencia en línea directa vino a establecerse en las Islas Canarias. Su historia ha podido reconstruirse a partir de Gérard, señor de Walle.

El nieto de Gérard, Bartolomé Van de Walle, casado con Catherine Bonin, fue regidor (*échevin*) de la ciudad de Brujas en 1260.

A partir de esta época, los miembros de la familia participaron de manera ininterrumpida en la administración municipal. En un estudio dedicado a las familias de regidores durante el siglo XIV, se lee, por ejemplo: «Se puede decir sin exageración que tres familias dominaron el Regimiento de Brujas a lo largo del siglo XIV; estas familias son las de Bonin, de Van Aertrycke

y de Van de Walle, que han dado, respectivamente, 61, 49 y 47 magistrados municipales. Las familias Bonin y Van de Walle son las más antiguas de las familias regidoras».¹

Además de estas funciones públicas, muchos miembros de la familia ostentaron cargos políticos y militares.

En aquella época, la vieja ciudad de Brujas estaba dividida en seis barrios: Saint-Jean, Saint-Donat, Saint-Nicolas, Saint-Jacques, Notre-Dame y Carmes. Cada barrio estaba colocado bajo la autoridad de un jefe de barrio, que se elegía entre las familias patricias y mandaba las milicias municipales (*communiers*) encargadas de la defensa de la ciudad.

Numerosos Van de Walle fueron llamados a ejercer el cargo de jefe del barrio de Saint-Jean, y en esta calidad defendieron más de una vez las libertades de la ciudad, al frente de sus milicias; asimismo se mostraron dispuestos a acudir al servicio de sus soberanos cuando éstos los convocaban.

Gérard Van de Walle, apodado Gilles, casado con Avezoete Honin, era regidor de Brujas en 1281 y en 1300. Gailliard, en sus *Inscriptions funéraires de la Flandre Occidentale*, hace mención de él como señor de Lembeke, sin más detalles.

Cabe agregar aquí que no hemos hallado ningún indicio que permitiese establecer que el señorío de Lembeke haya entrado alguna vez en la familia de Van de Walle. El primer señor de Lembeke conocido es Michiel Van Lembeke, que intervino en las cruzadas y consta en un título de 1201. Después de él, el señorío quedó en manos de la familia de Lembeke, hasta 1353, cuando Elisabeth, señora de Lembeke, después de haber casado con Aernout van Heule, señor de Rummen, cedió sus derechos sobre el señorío a Luis de Male, conde de Flandes.

Con posterioridad, el señorío de Lembeke entró en la familia de Baenst de Cadzand, que lo poseyó hasta el siglo XVI. Jan de Baenst, señor de Lembeke, casado con Anna Stryp, fue padre de Zeger o Sohier de Baenst, marido de Catherine Honin, la viuda de Joost van de Walle, de quien hablaremos más adelante. Zeger

¹ K. HILDERSON, *Schepenraad en Patriciaat te Brugge voor 1320* (Consejo de regidores y patriciado en Brujas antes de 1320), en «Ons Heem», XIV (1960), n° 6.

de Baenst fue sepultado en la iglesia de Nuestra Señora de Brujas, bajo una lápida azul con la inscripción siguiente:

«Hier light sheer seger de baenst heere van lembeke fs. jans die starf burghemeester van de scepenen der stede van Brugghe m.cccc.lxxj endre vrauwe cathelyne Honyn sheer segers doghter die starf...» (Aquí yace el señor Seger de Baenst, señor de Lembeke, hijo de Jean, quien murió burgomaestre de los regidores de la ciudad de Brujas 1471; y la señora Cathelyne Honyn, hija del señor Seger, quien murió...)²

Volviendo a la familia que historiamos, Gérard o Gilles Van de Walle fue padre de Lamsin, que intervino en las negociaciones del tratado de paz firmado con Francia en 1320.

Luis Van de Walle, hijo de Gérard y de María de Wandelaere, conocido como Luis el Viejo, casó con Marguerite Van den Berghe y fue presidente del Consejo de la ciudad de Brujas. En 1347, en colaboración con Roelant Van Poucke, vizconde de Ypres, facilitó la huida de Luis de Male, conde de Flandes, cuya vida corría peligro.

Su hijo, Luis Van de Walle el Joven, casó con Gertrude de Scheutelaere y tuvo una existencia muy agitada. Fue jefe del barrio de Saint-Jean de 1407 a 1417, y consejero de la ciudad de 1412 a 1421. En 1407 fue convocado por el duque Juan sin Miedo para presentarse armado en Lille, junto con Jacob Van den Heede y con Jehan Van de Walle, con el fin de participar en un torneo.

En 1436, el duque de Borgoña Felipe el Bueno le encomendó la misión de llevar a Damme y entregar a algunos personajes de su corte que se habían refugiado allí ciertas cantidades de dinero, destinadas a volverlos a su obediencia. También tomó parte en una expedición contra la ciudad de Calais, en 1436, como jefe del barrio de Saint-Jean, al mando de 20 ballesteros, junto con Jacob Van de Vegheviere, jefe del barrio de Saint-Nicolas, y con su propio hijo Joost Van de Walle.

En el año siguiente de 1437, Luis Van de Walle el Joven era burgomaestre del consejo de los regidores de Brujas, y Maurits

² GAILLIARD, *Inscriptions funéraires et monumentales de la Flandre Occidentale*, II, Bruges, 1862.

Van Varsensaere era burgomaestre de la ciudad. La esposa de Luis, Gertrude de Scheutelaere, odiaba violentamente a Maurits Van Varsensaere. Hizo el viaje a Arras, para exponer sus quejas contra él al duque Felipe el Bueno; pero éste sólo trató de reconciliar a los dos burgomaestres. Gertrude, sin embargo, indujo a su marido a que provocase desórdenes en la ciudad, para poder atacar contra la vida de Maurits Van Varsensaere; y, en efecto, este último fue asesinado, al mismo tiempo que el jefe de barrio Jacob de Adornes.

El duque Felipe vino entonces a Brujas, para castigar a los homicidas; pero el pueblo cerró las puertas de la ciudad y se levantó contra el duque, que se vio en peligro de perder la vida. Luis Van de Walle se la salvó, obligando a un cerrajero a abrir la puerta llamada de la Bouverie, y el duque pudo escaparse de la ciudad.

Felipe no se dejó parar por tan oportuna intervención. Luis, su mujer Gertrude y su hijo Joost fueron condenados a perder la cabeza en el cadalso. Joost Van de Walle fue ejecutado, pero la duquesa intervino en favor de los otros dos. Luis y su mujer fueron dejados con vida, pero quedaron encerrados en prisión perpetua en el castillo de Wynendaele. Al año siguiente el duque Felipe mandó restituir a Catherine Honin, viuda de Joost Van de Walle, los bienes de éste, que habían quedado confiscados. Por aquel entonces, Catherine estaba en vísperas de casar con Seger de Baens, señor de Lembeke y bailío de Brujas, antes mencionado.

El cronista Meyere, en su *Historia de Flandes*, refiere estas circunstancias como sigue: «1438, 4 Cal. Maii presente clivense capite plexi undecimo extra pace reservati Judoci Van de Walle Fs. Consulis ejusque corpus sepultum apud Augustinienses. Idem. Damnati praeterea capitis Ludovicus Wallanus et uxor ejus erat ut capite truncaretur instar vir et in medio foro sepelitur sub lapide».

Los acontecimientos que acabamos de reseñar no alteran la consideración de que gozaban los miembros de la familia Van de Walle, y de que siguieron gozando entre sus conciudadanos. Sus descendientes ocuparon ininterrumpidamente cargos importantes en la administración municipal, y se aliaron con las familias patricias más distinguidas de la ciudad, entre otras con las de Van Aertrycke,



VENERASE EN LA PARRO. D EL PUERTO D LA ORO. EN T

Estampa del Maestro Tomás, impresa en Tenerife a principios del siglo XIX (pág. 82).--Foto Ruiz Álvarez

Bonin, Hovin, Van de Vagheviere, Halewyn, Adornes, etc. El apellido Van de Walle vuelve a encontrarse en todos los acontecimientos importantes de esta época.

Durante los siglos XIII al XV, Brujas fue el emporio comercial más importante de Europa Occidental. La ciudad debía su prosperidad al Zwyn, ancho estuario que la ponía en directa relación con el mar y a lo largo del cual los célebres puertos de Damme, Esclusa, Mude, Monnikenrede recibían los navíos de todas las naciones. Las mercancías más variadas desembarcaban allí, destinadas a alimentar no sólo el desarrollo económico del país, sino también el comercio de exportación, después de haber sido transformadas convenientemente por la industria local.

Entre las naciones cuyos navíos frecuentaban estos puertos, España ocupaba un lugar particularmente destacado. Carabelas procedentes de Cataluña, de Mallorca, de Sevilla, de Cádiz y de los puertos cantábricos hacían llegar a Flandes minerales, lanas destinadas a las industrias flamencas, frutas, vinos, aceites.

Este tráfico importante había inducido a numerosos mercaderes extranjeros a establecerse en Brujas. España no era la menos representada, desde este punto de vista. Los archivos del Consulado de España establecido en Brujas demuestran la importancia de los intereses que se trataban allí, y del número de los sujetos españoles establecidos en la ciudad. No será, pues, sorprendente el ver que algunos flamencos, a su vez, determinaron establecerse en España, para mejor cuidar de sus negocios. Factorías de esta clase se abrieron en Cádiz y en Sevilla. Los privilegios de que gozaba en Sevilla la nación flamenca son de 1397.

Debido a todo ello, relaciones cada vez más estrechas se establecieron entre flamencos y españoles. Estas relaciones fueron aún más íntimas después del matrimonio de Felipe el Hermoso con doña Juana de Castilla y, después de ésta, en el reinado de Carlos V.

Ésta es la época en que algunos miembros de la familia Van de Walle se fueron a establecer, primero en España peninsular y más tarde en Canarias.

Thomas Van de Walle, hijo de Seger y de Jeanne Van Iseghem, había nacido en la segunda mitad del siglo XV. Vivía en

el barrio de Saint-Jean, en una casa situada en Zouterstraete, en el lado sur, cerca de la Bolsa, actualmente calle de la Academia.³ Su padre, Seger, poseía al mismo tiempo varias casas en la ciudad; una en la calle Bogards, lado sur, en la orilla del Reye, entre el puente de la Paja y el de los Carmelitas; otra en la calle Larga, lado sur yendo hacia este; otra más en la Schuddeveststraetken, lado norte; y la cuarta en la calle de los Burros, lado este yendo hacia el norte.⁴

Thomas Van de Walle casó en primeras nupcias con Catharina Van Praet. Fue regidor de la ciudad en 1517, jefe del barrio de Saint-Jean en 1521, y miembro del Consejo en 1528.

De su primer matrimonio tuvo a los siete hijos que siguen:

I. Joris Van de Walle, o Jorge. Sabemos de él que se hallaba en las Islas Canarias en el año de 1531. En efecto, el *Wezeryboek St. Jan* n° 13, pág. 114 (Archivos de la ciudad de Brujas) señala que en este mismo año heredó de su padre 80 libras por saldo de una cuenta, y 20 libras de la herencia de su madre, con más entre las manos de sus dueños cierta cantidad de mercancías, entre ellas treinta y nueve cajas de azúcar, y veinticuatro fardos de orchilla, para entregársele «cuando Joris Van de Walle vuelva de Canarias a esta ciudad o a Flandes».

Jorge Van de Walle casó en Canarias, con Catalina de Torres y Grimón; se ignora si volvió a Flandes.

II. Gyseline (Gisèle ou Ghislaine) Van de Walle nació antes de 1500 y casó con Joos Lucas. Tuvieron por hijos a:

a) François Lucas, canónigo penitenciario de Saint-Omer. En una carta suya, fechada en Saint-Omer en 24 de febrero de 1593, firma «Franciscus Lucas canuenninck ende penitencier van St. Omaers enweerdigh» (Francisco Lucas, canónigo penitenciario de Saint-Omer, indigno)⁵

b) Dyonyse o Denise Lucas, nacida en 1520. En un documento conservado en el archivo de la ciudad de Brujas y mencio-

³ Archivos de la ciudad de Brujas, *Wezery St. Jan*, 15 de marzo de 1532.

⁴ Archivos de Brujas, Libros del barrio de Ses ten Deele.

⁵ Archivos de la ciudad de Brujas, Colección de Documentos de interés privado, siglo XVI, n° 111, 8.

nado más arriba, sus tutores, que lo son Jacob Lucas, hijo de Jan, y Thomas Van de Walle, reconocen que Denise tiene ya 25 años y es jurídicamente capaz de administrar sus bienes.

c) Catherine Lucas.

d) Guillaume Lucas.

e) Paulin Lucas, cañado con su prima María Van de Walle.

III. Lodewyk Van de Walle, conocido como Luis el Viejo, pasó a Canarias. Se ignora la fecha de su nacimiento. Viera y Clavijo afirma que nació en Brujas, hacia 1511. En cuanto a los servicios militares que se le atribuyen en tiempos de Carlor V, es de suponer que sirvió en los Bandos de Ordenanza que habían sido creados en 1471 por Carlos el Temerario, como primer ejército permanente. Destinados en un principio a la defensa del territorio, estos Bandos fueron empleados a menudo en expediciones al extranjero, sobre todo por Carlos V en Italia, y en Austria contra los Turcos, en 1532. Sus componentes se reclutaban en Flandes y en los Países Bajos, casi siempre en la hidalguía menor; sus oficiales pertenecían a la alta nobleza y acumulaban su cargo militar con empleos de gobernadores o consejeros. Las tropas sólo eran permanentes en parte; en periodos de calma se les dejaba volver a sus hogares.⁶ Quizá así fue cómo Luis Van de Walle vino a ser regidor de la ciudad de Cádiz, antes de ir a establecerse en las Islas Canarias, en donde prestó eminentes servicios y fundó la casa del mismo nombre, de la que descienden los Van de Walle actuales.

IV. Josine Van de Walle, sobre la que carecemos de datos.

V. Anna Van de Walle, esposa de un mercader de Brujas, Jan o Hans Jaques, se estableció con él en la isla de La Palma, en donde dejaron descendencia. Entrambos regresaron después a Brujas, en donde fueron sepultados en la iglesia de Saint-Jacques. He aquí la inscripción de su sepultura: «Aquí yace Jan Jaques, hijo de Heindrickx, burgués y mercader morador en Brujas, que fallecio el 30 de octubre de 1558, y la Señora Anna Van de Walle,

⁶ *Histoire générale des Pays-Bas*, vol. IV, pág. 150; GUILLAUME, *Les Bandes d'Ordonnance*, pág. 110.

hija de Thomas, que fue la esposa de Jan Jaques y falleció año de 15...». ⁷

Sabemos que Jaques estaba en Tenerife en 1543 y había regresado a Brujas en 1551.

VI. Jacquemyne Van de Walle, casada en Brujas con Herman Van Oudt. «Hereda con Herman Van Oudt la señora Jacquemyne Van de Walle, su mujer, como heredera de su padre, una casa con todo cuanto le pertenece, situada en Zouterstraete cerca de la Bolsa, lado sur de la calle». ⁸

VII. Calle Van der Walle, de la que nada sabemos.

Caterine Van Praet, primera esposa de Thomas Van de Walle, falleció en 13 de julio de 1515. El documento de tutela, establecido el 22 de marzo de 1517, sólo menciona los siete hijos (tres varones y cuatro hembras) que se mencionan aquí.

Sin embargo, el cuadro con inscripción funeraria que se hallaba en otros tiempos en la iglesia de Sainte-Walburge, y que representaba a los dos esposos con sus hijos, indicaba once hijos, cinco varones y seis hembras. Quizá se debe deducir de ello que los dos esposos tuvieron realmente once hijos, pero que sólo siete de ellos vivían aún en la fecha del documento de tutela.

Ambos esposos fueron sepultados en la antigua iglesia de Sainte-Walburge, que fue destruida durante la Revolución Francesa. Sin embargo, diversos manuscritos de la Biblioteca Real de Bruselas hablan del cuadro antes mencionado y de su inscripción. Uno de ellos indica que «al lado de la puerta de la capilla, del lado sur del pilar, pende un cuadro que representa a un hombre y una mujer, arrodillados delante de Nuestra Señora, con cinco hijos y seis hijas, una de las cuales en vestido de monja, con la siguiente inscripción abajo: Aquí delante, debajo de esta lápida blanca, yace Thomas Van de Walle, hijo de Seghere Van de Walle, que dejó el mundo en el año de 1530, el 20 de abril. Aquí delante, debajo de la misma lápida, está sepultada la señora

⁷ Traducido del texto flamenco del manuscrito Goethals 1657 (Inscripciones funerarias de Brujas).

⁸ Traducido del flamenco. Vezeryboek St. Jan, 15 de marzo de 1532 (Archivo de la ciudad de Brujas).

Katheline Van Praet, hija de Jan Van Praet, esposa de Thomas Van de Walle, quien falleció el año del Señor 1515, el día 13 de julio». ⁹

El documento de tutela antes mencionado indica como tutores de los hijos nacidos del primer matrimonio a Seger Van de Walle y a Hendryck Cauden. Poco más tarde, Thomas Van de Walle casaba, por segunda vez, con María Moreel. De este segundo matrimonio nacieron:

VIII. Adriaan Van de Walle, de cuyas vicisitudes no sabemos nada.

IX. Ropkin Van de Walle, igualmente desconocido.

X. Thomas Van de Walle, que caso en 1564, en Brujas, con Margriet Van Ockerzout. Siguió en Flandes, en donde fundó una nueva rama de la familia, con larga descendencia.

XI. Rosyna o Cornelia Van de Walle, que entró monja en el convento de Santa María de Betania, en Brujas, en donde falleció, siendo sepultada en 3 de mayo de 1561. La inscripción de su sepultura indica que allí mismo descansaba también su madre María Moreel, viuda de Thomas Van de Walle, junto con su segundo esposo, Michel de Couvières. ¹⁰

XII. María Van de Walle, casada con su primo Paul Lucas.

XIII. Bertin Van de Walle, cuyas vicisitudes ignoramos.

XIV. Ghyselen ou Gilles Van de Walle, desconocido.

Thomas Van de Walle el Viejo también debió de desarrollar ciertas actividades comerciales. Hallamos, en efecto, en los archivos de la ciudad de Amberes que en 1517 enviaba a Lisboa un cargamento de paños y de otras mercancías, dirigido a un factor, Gérard Van Ghistele, establecido en aquella ciudad, y cargado en un navío que salía de Amberes. ¹¹ Como queda dicho, Thomas falleció en Brujas, en 20 de abril de 1530, y fue sepultado en la

⁹ Traducción del flamenco; cf. GAILLIARD, *Inscriptions funéraires*, III, Brujas, 1863; Biblioteca Real de Bruselas, Cabinet des Manuscrits, St. Walburga te Brugge.

¹⁰ Manuscrito Ignace de Hooghe, colección de inscripciones funerarias de Brujas, 1660.

¹¹ R. BRULEZ, *De familie Della Faille*, Bruxelles s. d., pág. 448.

iglesia de Sainte-Walburge. Un segundo documento de tutela, otorgado en 27 de marzo de 1532, nombra tutores de los siete hijos del segundo matrimonio a su abuelo Seger Van de Walle y a Guillaume Moreel.¹²

NOTA

de Alejandro CIORĂNESCU

A las indicaciones que preceden se puede agregar lo que sigue, con relación a los primeros Van de Walle que vinieron a fijar su residencia en La Palma:

Jorge Van de Walle casó con Catalina de Torres Grimón, hija de Diego Ruiz de Torres, natural de Castrelenses, en la provincia de Burgos, y de Bárbola Grimón. Pasó a Indias en enero de 1546, y falleció en el mismo año, en la isla de Santo Domingo. De su matrimonio sólo dejaba una hija, Catalina de Torres Van de Walle, nacida en 1530, cuya tutela pasó en Santa Cruz de La Palma, en 13 de julio de 1546, ante el escribano Domingo Pérez; de este mismo documento sacamos los datos que preceden. Más tarde, dicha hija casó con Baltasar de Guisla, tronco de la familia de Guisla en Canarias.

Luis Vandevallé o Van de Walle (con la ortografía flamenca) parece haber nacido por 1505, más o menos, si se debe dar fe a ciertas declaraciones suyas sobre su propia edad, en fechas en que actúa como testigo. Pasó a la isla de La Palma por 1535, o quizá antes, sin duda al mismo tiempo que su hermano mayor. Fue regidor de la Isla por renuncia que en su favor le hizo el regidor Vicente Martín, en 11 de marzo de 1546, ante Gaspar Justiniano;

¹² Archivos de la ciudad de Brujas, Wezeryboek St. Jan, 1532.

familiar del Santo Oficio de la Inquisición, con título despachado en 2 de julio de 1572, después de larga pesquisa practicada en Brujas; gobernador de las armas de la isla de La Palma, maestre de campo de sus milicias y castellano de sus fortalezas. En unión de su hijo mayor, Tomás Vandevallé Cervellón, y de otro flamenco, Jan Van Daysele, en castellano Juan de Ayzel, fundó en Santa Cruz de La Palma una importante compañía comercial, en 18 de mayo de 1565, ante el escribano Domingo Pérez. Se señaló por diferentes obras benéficas o piadosas: costeó la conducción del agua que debía alimentar la ciudad de Santa Cruz de La Palma; intervino con cuantiosos donativos en la construcción del Hospital de Dolores de la misma ciudad. Gastó 26.000 ducados en la fábrica del convento de Santo Domingo de La Palma, en cuya iglesia tuvo capilla propia, la colateral a la derecha del altar mayor, dotada por escritura de 27 de agosto de 1567, ante Pedro Hernández Lordelo; le puso por advocación el Santísimo Sacramento y estableció el patronato de la misma en su casa, por otra escritura del 17 de septiembre de 1567, ante Bartolomé Morel. También fundó el pósito para los pobres, cuyo patrono perpetuo fue nombrado por el Cabildo de la Isla, por escritura pública otorgada en 30 de diciembre de 1560, ante Diego de Chaves. Falleció en Santa Cruz de La Palma, en 24 de febrero de 1587. Había casado en La Palma, el 8 de diciembre de 1537, con María de Cervellón Bellido, hija de Miguel Martín, conquistador de la Isla, natural de Valencia, y de Beatriz de Cervellón y Bellido. Su mujer falleció antes que él, en 1570; su testamento, que había otorgado cerrado, en 15 de abril de 1570, se abrió en 8 de junio del mismo año, ante Bartolomé Morel. Su dilatada descendencia en la Isla es bastante conocida, para referirla aquí.